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CAMPAMENTO DE LA FJC

La juventud necesita su epopeya
Se trata de una iniciativa que la juventud comunista de la provincia, junto a la dirección partidaria del regional bonaerense, 
viene desarrollando como parte integral y fundamental de los aportes políticos a la disputa cultural en curso por resignificar 
el vínculo popular con el acervo cultural histórico de nuestro pueblo.

Durante el fin de semana de 
carnaval se realizo en la loca-
lidad costera de Necochea un 
nuevo Campamento Carnaval 
de la Juventud Comunista de la 
provincia de Buenos Aires. Man-
teniendo una línea y avanzando 
en compromiso y calidad acu -
dieron a la cita camaradas de 
los alrededores y de distintos 
municipios de la provincia. 

El Campamento Carnaval es 
una iniciativa que la juventud 
comunista de la provincia, con-
juntamente a la dirección parti-
daria del regional bonaerense, 
viene desarrollando como par -
te integral y fundamental de los 
aportes políticos a la disputa 
cultural en curso por resignifcar 
el vínculo popular con el acer-
vo cultural histórico de nuestro 
pueblo. Ese compromiso da 
basamento ideológico a las ac-
tividades durante estas fechas 
significativas, para que no que -
de vacante alguna en la batalla 
de ideas de la que los comunis-
tas decidimos ser actores prin-
cipales. Siguiendo esta suce -
sión de definiciones es que la 
juventud y el partido de la pro-
vincia se plantearon y plantean 
realizar durante los carnavales, 
recientemente recuperados 
formalmente, actividades ten-
dientes a dar nuevos sentidos 

y aportar a la aprehensión por 
parte de los sectores populares 
de una fecha de resistencia his-
tórica contra la hegemonía de 
las clases dominantes como lo 
son las fechas de Carnaval.

Este campamento representó 
un replanteamiento respecto a 
anteriores experiencias, fue un 
campamento estructurado so -
bre un plan de formación prác -
tico- teórico, pasando a segun-
do plano la recreación. Bajo 
estas premisas de trabajo se 
procedió a dividir en círculos de 
composición mixta (mezclando 
los municipios) y entregar los 
materiales de discusión centra-
dos sobre todo en el documen-
to del 96 aniversario del PCA. 
Círculos dentro de los cuales 
se asignaron responsables y 
cuyo papel principal pasaba 
por garantizar la cohesión del 
grupo, fundamento primero de 
todo organismo básico leninis -
ta. De esta manera trabajaron 
durante todo el campamento, 
tanto para estudiar, para encar-
garse de las tareas asignadas 
a cada uno, como para realizar 
los balances con la Dirección 
de la juventud de la provincia 
se cual fuera el horario de cie-
rre de la jornada de trabajo.

Durante el transcurso del cam-
pamento los jóvenes comunistas 

recibieron varios aportes teóri -
co-metodológicos de la mano 
de la experiencia de camaradas 
con mucha “juventud acumula -
da”. Tal fue el caso de la interven-
ción de la madrina de la Fede de 
la provincia, Iris Pereyra, que con 
su fraternal presencia nos hace a 
diario extensible la pasión de la 
militancia revolucionaria. Aśco -
mo la intervención del secretario 
de la provincia de Buenos Aires, 
Jorge Floridia, quien disertó 
acerca de los principios leninis -
tas del partido político, explici -
tando los motivos de la necesi -
dad del partido revolucionario, 
su crecimiento y su inserción en 
el movimiento obrero y estudian -
til. En un sentido similar fue la 

intervención del nuevo secreta-
rio general de la Fede, Germán 
Chovez, con una intervención 
más orientada a la presentación 
general del papel de la militancia 
juvenil del Partido Comunista en 
los tiempos que vivimos.

Finalmente, fue Patricio Eche-
garay quien oficio de sintetizador 
de las discusiones presentadas 
por los camaradas participantes, 
presentando un contexto, si bien 
complicado, que nos exige redo -
blar los esfuerzos para consolidar 
un partido cuantitativa y cualitati -
vamente superior, de modo que 
podamos dar carnadura a esa 
reflexión frentista presentada en 
el documento de los 96 años del 
Partido acerca de que “no existe 

hoy en día en la Argentina ningu-
na organización que por sí sola 
pueda ponerse al hombro el pro -
ceso de profundización hacia los 
cambios estructurales. Por eso 
resulta necesario y urgente avan-
zar en la discusión programática 
con el resto de las organizacio -
nes del campo nacional, popular 
y antimperialista”.

Este último razonamiento es 
el que nos lleva a los jóvenes de 
la provincia de Buenos Aires a 
“asumir el reto que nos presen -
ta el tiempo histórico, el legado 
de nuestro comandante Hugo 
Chávez, de nuestros patriotas 
latinoamericanos e internacio -
nales. Predisponer a la juventud 
argentina a la discusión por una 
nueva sociedad, por resolver el 
problema mortal que acarrea el 
capitalismo con una propuesta 
verdaderamente superadora. 
Y, para nosotros esa respuesta 
es una sociedad poscapitalista, 
es la socialista como transición 
a una sociedad sin clases, a la 
sociedad comunista”, resumiría 
Facundo Altamirano, responsa-
ble político de la actividad por la 
Federación Juvenil Comunista 
de la provincia de Buenos Aires, 
en su intervención de apertura 
de un nuevo año de trabajo y 
planificación revolucionarios.

Homenaje en el Día Internacional de la Mujer

En el local del PC de Morón. El grupo de teatro Fan y Edel-

man realizó una función  donde se recordó la lucha que  dio 

origen al 8 de marzo como Día Internacional de la Muj er, al 

final de la función un grupo de compañeras y compañe ros 

constituyeron un coletivo de trabajo sobre el tema d e géne-

ro en la localidad.

CHARLA DEBATE EN ROSARIO:

La situación de la mujer en Cuba
 En el marco del Día Inter-

nacional de la Mujer, los orga -
nismos del partido Comunista 
Zona norte y Zona centro or-
ganizaron una charla debate 
el pasado 12 de marzo en el 
local del Cefma de la ciudad 
de Rosario. Dicha actividad 
contó con la presencia de la 
periodista Alicia Simeoni, se-
cretaria adjunta del Sindicato 
de Prensa Rosario. Luego de 
la presentación del modera-
dor Chiquito Audet, Alicia Si-
meoni abordo el tema de la 
situación de la mujer en Cuba, 
a raíz de la entrevista que le 
realizara en La Habana, Cuba, a la diputada cubana Mariela Castro Spin.
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CAMPAÑA NACIONAL DE APYME

A cuidar los precios
La entidad instrumentó un sistema de consulta permanente con sus socios por medio de sus delegaciones en Buenos 
Aires, Rosario, Córdoba, Mendoza, Santa Fe, Paraná, Bahía Blanca y Mar del Plata.

La Asamblea de Pequeños y 
Medianos Empresarios (Apy-
me) lanzó, en los principales 
centros urbanos del país, una 
campaña de denuncia y escla-
recimiento sobre el accionar de 
los formadores de precios de 
los insumos básicos para dis -
tintos rubros de actividad.

La entidad puso en marcha 
un sistema de consulta per-
manente con sus socios por 
medio de sus delegaciones en 
lugares clave para el desenvol-
vimiento industrial y comercial, 
como Buenos Aires, Rosario, 
Córdoba, Mendoza, Santa Fe, 
Paraná, Bahía Blanca y Mar del 
Plata. Así pretende evaluar en 
qué grado están afectando a 
las micro, pequeñas y media-
nas empresas los incrementos 

desmedidos de precios que 
fogonean los grandes grupos 
económicos y se difunden por 
toda la cadena de valor, para 
luego hacer pública la informa-
ción y canalizarla ante las auto-
ridades pertinentes.

En el curso de un primer re -
levamiento en relación con los 
costos de la actividad metal -
mecánica en chapa y acero 
(cuyas grandes proveedoras 
son Techint, Tenaris, Siderca, 
Siderar) se verifica el efecto 
de pinzas que padecen actual -
mente gran parte de las micro, 
pequeñas y medianas empre -
sas, asfixiadas entre aumentos 
injustificados, condiciones de 
comercialización desventajo -
sas y un mercado en el que las 
empresas más chicas no tie -

nen margen de maniobra para 
preservar su rentabilidad.

Mientras que los productos 
vienen con aumentos cons-
tantes y desproporcionados a 
lo largo de la cadena de valor, 
se acortan considerablemente 
o desaparecen los plazos de 
pago, que en muchos casos 
deben incluso anticiparse; a su 
vez, los clientes pueden llegar 
a pagar hasta en 90 días. 

Esto sucede en tanto se en-
carece y se hace mayormente 
inaccesible el crédito para las 
mipymes, tanto de proveedores 
como en el sistema financiero, 
por la importante suba de tasas 
y condiciones de calificación 
vigentes que una gran mayoría 
de las empresas pequeñas y 
medianas no pueden afrontar. 

Las líneas especiales para py-
mes no resultan suficientes en 
este contexto.

La situación descripta por 
Apyme señala la necesidad de 
realizar acciones concretas 
para detectar, difundir públi -
camente y penalizar de modo 
efectivo las actitudes deslea-
les de grandes corporaciones 
y grupos económicos que 
históricamente han procura -
do máxima rentabilidad y mí -
nimas regulaciones estatales, 
avaladas por voceros políticos 
y mediáticos.

Articulación
Al respecto, Apyme insistió 

en que valora las iniciativas 
del gobierno nacional para 
poner un freno a este proceso 

y subrayó que es preciso que 
confluyan los sectores produc-
tivos, los trabajadores y el Es-
tado para impulsar, preservar y 
profundizar un proyecto de de-
sarrollo nacional inclusivo.

Por esta razón, además de 
avanzar con esta campaña, la 
entidad participa activamente 
en espacios como la Convo -
catoria Económica y Social 
por la Argentina que, en es -
tos días, emitió un documen -
to donde llama a articular las 
iniciativas para trabajar por 
“una gran coincidencia na -
cional en defensa de la esta-
bilidad, la paz, el trabajo y la 
producción y para poner un 
freno definitivo al accionar de 
los especuladores”.

CIUDAD DE SANTA FE

Comenzó el plenario nacional de la CTA
Además de Hugo Yasky estuvieron el coordinador nacional del MTL, José Chapu Urreli, el secretario general de Sindicato 
de Neumáticos y adjunto de la central, Pedro Wasejko, y su par del Suteba, Roberto Baradel.

El 17 de marzo de 2014, en la 
ciudad de Santa Fe y con la pre-
sencia de los secretarios gene-
rales de Santa Fe, Buenos Ai-
res, Capital Federal, Formosa, 
Chaco, Tucumán, Corrientes, 

La Rioja, Santiago del Estero, 
La Pampa, Mendoza, Córdoba 
y Entre Ríos, Hugo Yasky en-
cabezó la apertura del plena-
rio nacional de la CTA. La cita 
fue en el Auditorio de Amsafe 

y, entre otros, estuvieron pre-
sentes el coordinador nacional 
del MTL, José Chapu Urreli, el 
secretario general de Sindicato 
de Neumáticos y adjunto de la 
central, Pedro Wasejko, su par 
del Suteba, Roberto Baradel, 
el titular de la UTE, Eduardo 
López, y el dirigente de ATE 
Marcelo Nono Frondizi.

En la oportunidad, el secre-
tario general de la CTA recor-
dó, en primer término, la gesta 
heroica de los trabajadores de 
Villa Constitución, al conme-
morarse durante esa jornada, 
el cuarenta aniversario del his-
tórico Villazo.

Vale citar que también se in-
tegraron al plenario represen-
tantes de Apyme, Canpo, Mo-
vimiento Cooperativo y Fonaf, 
y lo hicieron, tal como resaltó 
Yasky, “en la perspectiva de for-
talecer la iniciativa de constituir 
un vigoroso frente social que 
pueda defender las conquistas 
alcanzadas hasta aquí e impi-
da las maniobras destituyentes 
como las sublevaciones poli -
ciales, las corridas cambiarías y 
el estallido de los precios, que 

amenazan tanto a los sectores 
populares como al gobierno y la 
institucionalidad democrática”.

Durante el plenario se debate 
en torno de los siguientes ejes: 
sostener la capacidad adquisitiva 
de los salarios mediante la dis-

cusión en paritarias libres, iniciar 
una campaña nacional por la exi -
gencia de la personaría gremial 
de la CTA y afianzar los lazos fra-
ternos con las demás organiza-
ciones del campo popular en la 
perspectiva del frente social.

Presentación de Stella Caloni
En la ciudad de Rosario, se llevó a cabo la presentación 

de la segunda edición del libro de Stella Calloni Evo en la 

mira, la CIA-DEA en Bolivia. La cita fue organizada por Club 

Argentino de Periodistas Amigos de Cuba y contó con la 

presencia de Alberto Cabrera.
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DERECHOS HUMANOS, GENERO Y DIVERSIDAD

Será presidida por Sonia López
La titular del Partido Comunista de Corrientes va a estar al frente de esta comisión de la Legislatura provincial.

La diputada provincial So -
nia López fue electa por 
unanimidad para presidir la 
comisión de Derechos Hu -
manos, Género y Diversidad 
de la Cámara de Diputados 
de Corrientes por los próxi -
mos dos años legislativos. 
“Agradezco el acompaña -
mientos de mis pares y lo 
siento como un reconoci -
miento, no solo a mi trabajo 
legislativo, sino a toda la tra-
yectoria militante del Partido 
Comunista en materia de de -
fensa de los derechos de los 
más desprotegidos”, explicó 
la legisladora.

En su primera reunión tras 
la nueva conformación, la 
comisión de Derechos Hu -
manos, Género y Diversidad 
de la Cámara de Diputados 
eligió sus autoridades, sien -
do electos por unanimidad 
Sonia López como presiden -
ta y Omar Young como vice.

“Agradezco el acompaña -
miento de Adán Gaya, de la 
UCR, Omar Young, del Panu, 
Raquel Gómez, del Partido 
Autonomista, y Manuel Sus-
sini, de Compromiso Corren -
tino, y la oportunidad que me 
dan para presidir esta comi -
sión”, destacó Sonia López.

Según la diputada, desde 
su nuevo papel, “daremos 
continuidad al trabajo que 
venimos realizando en los 
penales de detención, en 
temas de violencia de géne -
ro, para que tengan el trata -
miento adecuado tanto poli -
cial como judicial, el derecho 
a la vivienda”.

“En general trabajaremos 
con todos los derechos con -
sagrados legalmente por las 
constituciones nacional y 
provincial, pero que al Esta -
do le cuesta aplicarlos efec -
tivamente”, agregó.

López sostuvo que es “un 
reconocimiento al trabajo 
legislativo de esta bancada 
pero también a una trayecto -
ria histórica del Partido Co -
munista en Corrientes”.

“Hablar de derechos hu -
manos hoy es tema co -
rr iente pero no siempre fue 
así”, af irmó, para agregar 
que “el siglo 20 estuvo pla -
gado de dictaduras mil i ta -
res y nuestro Par t ido sufr ió 

mucho la proscripción y la 
represión”.

La diputada provincial 
también destacó la incorpo -
ración de las temáticas de 
Género y Diversidad en la 
comisión parlamentaria.

“Tiene suma importancia 
porque hay derechos nue -
vos en lo que tiene que ver 
con la mujer y el respeto a la 
diversidad sexual que no se 
cumplen aún como debería”, 
aseveró.

Finalmente Sonia López su-
brayó que la intención de la 
comisión “es coordinar con 
todas las áreas de derechos 
humanos, diversidad y géne -
ro de los distintos niveles del 
Estado, tanto nacional, como 
provincial y municipal”.

Recursos naturales
Sonia López presentó un 

proyecto que solicita la re -
glamentación del artículo 61 
de la Constitución provin -
cial que prohíbe la venta de 
tierras que rodean recursos 
naturales correntinos a capi -
tales extranjeros. 

“En Corrientes tenemos el 
ejemplo del magnate nortea -
mericano Douglas Tompkins 
que posee 350 mil hectáreas 
de tierras, muchas de ellas 
rodeando los Esteros del 
Iberá, en cuyo subsuelo se 
encuentra el Acuífero Gua-
raní”, explicó la legisladora 
del PC y dijo que “los extran -
jeros sin residencia perma -
nente, las sociedades con -
formadas por ciudadanos 
o capitales foráneos y las 
sociedades sin autorización 
para funcionar en el país, no 
pueden adquirir inmuebles 
en las zonas determinadas 
en el párrafo precedente”.

La iniciativa busca decla -
rar de “nulidad absoluta”  la 
cesión y/o transferencia de 
inmuebles rurales ubicados 
zonas que constituyan re -
cursos estratégicos a “per -
sonas extranjeras físicas no 
residentes permanentes, a 
las sociedades conforma -
das por personas o capita -
les foráneos, y a las perso-
nas jurídicas no autorizadas 
para funcionar en el país”, 
de acuerdo a lo que señala 
el artículo 7 de la Ley Nacio-

nal Nº 26737, que limita la 
extranjerización de la tierra 
en todo el país.

La normativa nacional es-
tablece un límite del veinte 
por ciento de las hectáreas 
cult ivables totales del país, 
y un total de mil hectáreas 
por zona, a la posesión 
que puedan hacer perso -
nas f ísicas o jurídicas forá-
neas, estén o no af incadas 
en el país.

“Asistimos a nuevas for-
mas de colonización, como 
lo es el proceso de extran -
jerización de tierras en zo-
nas del territorio nacional 
que son estratégicas desde 
el punto de vista de los re -
cursos naturales no renova -
bles, la agricultura y zonas 

de frontera”, justif icó Sonia 
López y puntualizó que la 
iniciativa “se basa en legis -
laciones de países como 
Brasil, Estados Unidos, Ca-
nadá, Francia e Italia y tiene 
una gran importancia desde 
el punto de vista económico 
y social, ya que busca pro -
teger un recurso estratégi -
co como es la tierra, uno de 
los pilares de la economía 
argentina”.

Y subrayó que “se calcula 
que de 170 millones de hec -
táreas cultivables que tiene 
el país, 20.000.000 se en-
cuentran en manos extranje -
ras hasta el momento, es de -
cir, casi el doce por ciento”.

Douglas Tompkins,  que 
posee 350.000 hec táreas 

en Corr ientes,  Santa Cruz, 
Neuquén y T ierra de l  Fue-
go, y “en par t icu lar la s i -
tuac ión de los Esteros de l 
Iberá ,  con nada menos 
que e l  acuí fero Guara-
ní  como subsuelo,  ent re 
ot ras adquis ic iones”.

“Este proceso de neo -
colonizac ión, a l  igual  que 
hace c inco s ig los,  no se 
sost iene únicamente con 
compras y ces iones de 
t ier ra:  también ut i l iza me -
dios v io lentos”,  a f i rmó la 
d iputada.

“Hoy as is t imos a una 
ser ie de in t imac iones y 
desalojos,  donde c ier tos 
ter ratenientes ex t ranje-
ros,  en connivenc ia con 
autor idades públ icas,  con 
los empleados de sus em -
presas, han ut i l izado todo 
medio – legí t imo e i legí -
t imo- a su a lcance para 
hacerse de más t ier ras”, 
agregó.

Para gra f icar  la  s i tua-
c ión Son ia López puntua -
l izó los in ten tos de des -
a lo jo  que se produje ron 
en Co lon ia Car los Pe l le -
gr in i ,  “a  t ravés de la  v io -
lenc ia ,  de l  despojo por  la 
fuerza ,  de la  matanza de 
an ima les,  de l  cercado de 
te r renos,  de l  incendio de 
escue las”.

CONFERENCIA DEL CEFMA

La paz para Colombia
El lunes pasado, se llevó a 
cabo en la sede del Centro 
de Estudios y Formación 
Marxista Héctor P. Agosti 
(Cefma), en Callao 274 de 
la Ciudad de Buenos Aires, 
una conferencia que estuvo 
a cargo del secretario gene -
ral del Partido Comunista, 
Patricio Echegaray, titulada 
Conversaciones para la paz 
en Colombia-La mesa de 
diálogo en La Habana.

En la ocasión y ante una 
nutrida concurrencia, el 
titular del Partido estuvo 
acompañado por su secre -
tario de Relaciones Inter-
nacionales, Jorge Alberto 

Kreyness, quien también 
participó de esta charla 

que fue organizada por el 
Cefma.
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SAN LUIS

Detienen a un funcionario de Rodríguez Saá
La Justicia lo acusa de haber cometido delitos de lesa humanidad durante la última dictadura. “Lleva más de diez años 
vinculado al gobierno de la provincia en diferentes cargos”, dijo el diputado provincial Juan Larrea.

El coronel del Ejército retira-
do y actual director del espa -
cio cultural Terrazas del Por-
tezuelo, Alberto Camps, fue 
detenido por la Policía Federal, 
en el marco del segundo juicio 
de lesa humanidad que se lle -
va adelante en la provincia de 
San Luis.

El Tribunal Oral Federal libró 
la orden, en base a los nume-
rosos testimonios emitidos por 
los testigos, que lo señalan 
como partícipe de las detencio-
nes realizadas en el norte de la 
provincia.

Vale recordar que Camps en 
el setenta y seis era teniente del 
Ejército, y ahora será indagado 
por la fiscalía Federal, convir-
tiéndose de esta manera en 
parte de los veintinueve acusa-
dos que están siendo juzgados 
por los crímenes cometidos 
durante la dictadura cívico mi-
litar, en el segundo juicio oral 
y público que se desarrolla en 
San Luís, desde de noviembre 
del año pasado.

Camps es actualmente el 
titular del Espacio Cultural 
Terrazas, del gobierno de 
Claudio Poggi, y se encuentra 
vinculado al poder provincial 
desde 2002, cuando fue bene -
ficiado por la beca BAS XXI en 
pintura, ya que desde la déca -
da de ochenta el ahora deteni -

do es un conocido artista plás -
tico de la provincia. Además 
en 2004 fue designado en la 
gestión de Alberto Rodríguez 
Saá como jefe del Subprogra -
ma de Seguridad Comunitaria 
y en diciembre de 2007 tuvo 
a su cargo el Programa de In -
clusión Social, para desempe -
ñarse luego como coordinador 
ministerial del Ministerio de 
Inclusión y Desarrollo Humano 
hasta 2009.

Vínculos con los Saá
Al respecto el diputado pro -

vincial del Partido Comunista 
de San Luís, Juan Larrea indi-
có que Camps desde el 2002 
está incursionando en el ámbi -
to de la plástica, gracias a la 
beca que le asigno el Estado 
provincial, de esta forma este 
hombre comienza a tener de -
sarrollo político mediante el 
ámbito de la cultura.

También afirmó que Camps 
ha tenido varios cargos en dis -
tintas instancias importantes 
en el ámbito cultural; estuvo 
en la comisión de seguridad 
en la época del entonces go -
bernador Alberto Rodríguez 
Saá por su condición de mili -
tar retirado y en la Dirección 
de Defensa Civil. Además ase-
veró que “podemos confirmar 
que es un hombre que lleva 

más de diez años vinculado 
al gobierno de la provincia en 
diferentes cargos”.

Larrea al mismo tiempo re-
cordó que en el año que se 
produjo el golpe de Estado, 
“él era teniente del Ejército y 
uno de los jefes jóvenes a car-
go de las patrullas que asalta -
ban los hogares de los pobla -
dores de la provincia de San 
Luís, tarea que la realizaba 
con particular saña”. 

De igual manera no descar-
ta que Camps haya ejecutado 
personas, “ya que la metodo -
logía que los militares aplica -
ban a los detenidos políticos 
era la de las ejecuciones, pen-
semos que en San Luís hubie-
ron más de treinta asesinatos, 
y en la mayoría de los casos, 
no se conocen quiénes son lo 
autores materiales, ni los res-
ponsables políticos y econó -
micos, aunque algunos jefes 
del Ejército ya están condena -
dos como es el caso de Pla o 
Fernández Gez”.

El legislador del PC tam-
bién manifestó que en toda 
la provincia hubo unos cua -
renta desaparecidos durante 
la dictadura, y ahora en los 
juicios se están ventilando 
centenares de víctimas de 
torturas y detenciones, pen -
semos que hay personas que 

han perdido un ojo, y otros 
han quedado con dificulta -
des para caminar.

Igualmente aseveró que en 
este caso particular de Camps, 
el gobierno provincial no ha 
emitido ninguna declaración, 
por eso debemos analizar y 
conocer primero la responsa -
bilidad de quiénes los nombra -
ron para que cumpla funciones 
dentro del estado. 

De esta manera confirmó 
que este hombre es un perso -
naje reconocido durante todos 
estos años como un artista 
plástica, aunque me imagino 
que un artista plástico es una 
persona vinculada a la cul -
tura, la belleza, al buen trato, 
al amor”. Y ratificó que “no lo 

puedo imaginar vestido de 
verde asaltando los domici -
lios de trabajadores, de gente 
humilde, acá hubo una meta -
morfosis, cuesta imaginarlo 
como una persona vinculada a 
lo más atroz de la historia de 
nuestro país”.

Finalmente el dirigente co-
munista reafirmó que “Camps 
está probado que es asaltante 
de hogares de trabajadores, 
aún no se ha podido probar su 
participación en homicidios y 
torturas, pero ha sido detenido 
y fue funcionario del gobierno. 
Ahora está preso. La gente que 
está presa por crímenes come-
tidos contra la humanidad, es 
gente que está muy, pero muy 
bien, presa”.

CORDOBA DE CARA AL FASCISMO 

El PC en la Megacausa La Perla
Tras un largo proceso político y judicial, el Parti do 

Comunista se incorporó, el miércoles 12 de marzo, 
al proceso abierto por los crímenes de la dictadura 
en la provincia de Córdoba llamado Megacausa Me-
néndez-La Perla. 

De esta manera, se le da continuidad a las diversas 
acciones que el Partido instaló como respuesta ante 
cada golpe dado por el fascismo en Córdoba, a partir 
del Navarrazo que tuvo lugar en febrero de 1974, que 
continuó con dictadura abierta, como acción contra -
rrevolucionaria, a partir del 24 de marzo de 1976.

Ahora, el PC se suma como querellante en la cau-
sa “Tofalo, José p.ss.aa.- Expte. 35017526/2009”; 
juicio que pone en el banquillo al núcleo princi -
pal de represores y verdugos, encabezado por 
Menéndez, Vegez y Barreiro. Al respecto, el PC 
de Córdoba recordó que “los comunistas reivin -

dicamos nuestra histórica identidad re -
volucionaria. De la mano de nuestros 
camaradas Andrés Roberto Della Pen-
na, Ramón Aldo Cantero, Juan Carlos 
Navarro Moyano, Oscar Omar Reyes, 
Ramiro Sergio Bustillo y José Nicolás 
Brizuela, causa que sumamos a Raúl 
Horacio Trigo, David Zarco Pérez, Ru-
bén Goldman, David Colman, Marina 
Colman, Eva Wainstein  de Colman, En-
rique Guillén, Mónica Protti de Guillén, 
Hugo Alberto Kogan y Humberto Corde -
ro, con ellos, entonces, y nuestro Juan 
Alberto Caffaratti Kaufmann, acusamos 
y enfrentamos para derrotarlos a quie -
nes pensaron que con la muerte podían 
vencerlos; vencernos”.
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LA PLATA

Rechazan pedido de Etchecolatz
La Justicia le dijo no al pedido de libertad 
condicional del represor.

La Justicia federal de La 
Plata rechazó un pedido 
de libertad condicional que 
presentó el represor Miguel 
Etchecolatz, condenado 
a cadena perpetua en tres 
ocasiones por crímenes de 
lesa humanidad durante la 
última dictadura.

La defensa de Etcheco-
latz pidió ese beneficio al 
Tribunal Oral Federal 1 de 
La Plata porque el ex direc-
tor de Investigaciones de la Policía Bonaerense estaba a 
punto de cumplir la pena impuesta a 25 años de prisión.

En setiembre del año pasado, el tribunal unificó la s tres 
sentencias contra Etchecolatz en prisión perpetua.

Entonces, unió las condenas a veintitrés años de pri sión 
dictada en 1986 en el Juicio a las Juntas, la de tres años im-
puesta por su vinculación en la apropiación de una meno r 
y la de reclusión perpetua impuesta en la reapertura de las 
causas de lesa humanidad.

Al juntar las condenas el Tribunal ordenó hacer el có m-
puto del tiempo pasado por Etchecolatz tras las rejas , y su 
defensa oficial advirtió que el ex policía estaba en condicio-
nes de pedir la libertad condicional.

En tanto, la Fiscalía denunció que “al momento de la d e-
tención del nombrado en la causa el 1 de mayo de 2004 , la 
ley ya había sido derogada” y no resultaba procedente el 
reclamo.

Por su parte, el Tribunal Oral Federal aclaró que “los plan-
teos efectuados desde la defensa parten de una premisa 
errónea, esto es asignar efectos jurídicos paralelos y hasta 
opuestos derivados de una única situación de hecho, u na 
única privación de la libertad”.

Vale aclarar que actualmente, Etchecolatz es enjuiciado 
por los crímenes cometidos en el centro clandestino de de-
tención La Cacha, y cuando le tocó declarar dijo que “por mi 
cargo y jerarquía me tocó matar, pero no sé cuánta ge nte”.

SALTA

Revocan sobreseimiento
La Cámara de Casación revocó el sobreseimiento, por pr es-

cripción, de la causa contra el ex juez federal salteño Ricardo 
Lona, imputado por omitir investigar delitos de lesa  humanidad. 

La decisión se tomó porque Lona “omitió investigar y a r-
chivó las denuncias por privaciones ilegítimas de la liber-
tad” de Julio Víctor Apaza. 

En una resolución de doce carillas, los camaristas A ngela 
Ledesma, Alejandro Slokar y Mariano Borinsky reiteraron 
que los hechos que se le imputan a Lona revisten la ca tego-
ría de “delitos de lesa humanidad” y son imprescript ibles. 

El escrito dice: “a la luz de todo cuanto se ha expues-
to cabe concluir que la extinción de la acción penal p or 
prescripción dispuesta respecto de Ricardo Lona en estas 
actuaciones resulta arbitraria y prematura” y recuerd a que 
“existe jurisprudencia de más alto nivel que obliga a inves-
tigar los hechos delictivos llamados ‘conexos’ a los d elitos 
considerados de lesa humanidad”. 

OESTE DEL CONURBANO BONAERENSE

Caravana por la Memoria 
Verdad y Justicia

Con una amplia convocato -
ria se llevó a cabo el sábado 
15 de marzo desde las 9 de 
la mañana la Caravana por la 
Memoria Verdad y Justicia que 
recorrió diferentes localida -
des del oeste del Conurbano 
bonaerense, partiendo de la 
comisaría 1° de Moreno para 
finalizar en la Mansión Seré, 
partido de Morón.

En el camino se efectuaron 
paradas en sitios como las pla -
zas de Merlo e Ituzaingó, las 
comisarías 3º de Castelar (que 
fue centro clandestino de de -
tención de la dictadura), la 2º 
de Haedo, el chalet del hospi -
tal Posadas y la brigada aérea 
del Palomar.

La caravana cubrió el llama-
do circuito represivo de la zona 
oeste o “circuito represivo Man-
sión Seré” y participaron la Liga 
Argentina por los Derechos del 
Hombre, el Partido Comunista 
regional oeste (Ituzaingó, Merlo 
y Moreno), Iris Pereyra de Ave-
llaneda, Carlos García, quien 
es uno de los cuatro evadidos 
de Mansión Seré, La Fede, La 
Cámpora, La Descamisados, 
el Frente para la Victoria de Itu-
zaingó, el EDE, el Frente Nuevo 
Encuentro y el secretario de su 
bloque de concejales de Itu-
zaingó, Alexis Banylis.

Durante esta actividad, hi-
cieron uso de la palabra so -
brevivientes de centros clan-

destinos de detención y, entre 
otras cosas, se reclamó juicio 
y castigo en Morón, cárcel co -
mún, perpetua y efectiva para 
los genocidas, aparición con 
vida de Julio López esclareci -
miento del asesinato de Silvia 
Suppo y aparición con vida de 
Luciano Arruga.

Causa
Vale recordar que el TOF 5 

de San Martín, a cargo de los 
jueces Marcelo Díaz Cabral, 
Alfredo Justo Ruiz Paz, María 
Claudia Morguese Martín, co-
mienza las audiencias por la 
causa del circuito represivo 
oeste, por lo que los convo -
cantes de la marcha instaron 
a acompañar las audiencias 
que se realizarán a partir del 
26 de marzo, los días  lunes 

y miércoles a las 10 horas en 
la sede del tribunal, en la calle 
Pueyrredón 3734 de la locali-
dad de San Martín.

Asimismo, reclamaron a los 
jueces que la sentencia se dic-
te en los lugares donde se per-
petraron los hechos juzgados, 
respondiendo a la consigna 
"acá vivimos el horror, acá que-
remos las condenas"

Los imputados en esta cau -
sa son el brigadier mayor Mi -
guel Angel Osses, Hipólito 
Rafael Mariani, César Miguel 
Comes, Héctor Oscar Seis-
dedos, Felipe Ramón Sosa, 
Marcelo Eduardo Barberis, 
Daniel Alfredo Scali y Héc-
tor Rubén Ouviñas. También 
estaban imputados los falle -
cidos Alberto Oscar Lanas y 
Carlos Cámara.

Esma: Rastreando los negociados genocidas
La Unidad de Información 

Financiera (UIF), dependiente 
del Ministerio de Justicia y De-
rechos Humanos de la Nación, 
fue aceptada como querellante 
en una causa contra el represor 
de la Esma Jorge Raúl Vildoza.

El titular de la UIF, José Sba-
tella, celebró esta decisión de 
la Justicia, fundamental en una 
causa que investiga el lavado 
de activos apropiados por un 
grupo de tareas que operó en 
el centro clandestino de deten -
ción. Dijo que la decisión de 
los magistrados “nos permite 
ser parte de la investigación y 
proponer (…) la confiscación y 
decomiso de bienes apropiados 
por los grupos de tareas a los 
detenidos”. El funcionario sos -

tiene que con los bienes que se 
despojaban a los secuestrados 
se crearon empresas pantalla 
e inmobiliarias y se abrieron 
cuentas en el exterior para “la-
var” el capital robado. De bus -
ca determinar la ruta del dinero 
obtenido por Vildoza (que está 
prófugo) en su carácter de jefe, 
y por otros miembros del grupo, 
a los que luego se les habría 
dado apariencia de legitimidad.

Dos casinos en Tierra del 
Fuego fueron fundados con 
ese dinero ensangrentado, tal 
como advirtió la UIF, que tam-
bién señaló que “la ingeniería 
societaria estaría armada al 
sólo efecto de disimular el ori-
gen ilícito de los bienes”. “Los 
delitos económicos perpetra -

dos por la dictadura fueron lle-
vados a cabo en el marco de un 
plan criminal perfectamente or-
ganizado, en el que las ganan-
cias eran rendidas a la superio-
ridad y luego administradas y 
repartidas por los miembros de 
la fuerza”, explicó Sbatella.

Asimismo, la UIF se presentó 
como querellante en la causa 
por delitos de lesa humanidad 
que investiga la liquidación del 
Banco Latinoamericano (BLA) 
y el papel que ocupó en dicha 
maniobra el ex vicepresidente 
del Banco Central Alejandro 
Reynal. La hipótesis de la UIF 
es que el ex funcionario de la 
dictadura utilizó el aparato re-
presivo del Estado para que-
darse con los bienes del BLA.
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Por Christian Gastón Poli, 
secretario general Suteba 
Zárate y secretario adjunto 
de la CTA Regional Zára -
te-Campana

En la provincia de Buenos 
Aires asistimos a una de 
las huelgas de los traba-

jadores de la educación más 
extensas de los últimos quin-
ce años. Es un conflicto sinto-
mático de la actual coyuntura 
política. Daniel Scioli intenta 
por todos los medios, de co-
municación  y de los políticos, 
representar a la burguesía 
agroexportadora de la provin -
cia. Quizá la foto en la inaugu-
ración anual de la Expoagro, 
organizada por  Clarín Rural  y 
la Sociedad Rural, es la que 
más comodidad le sienta al 
gobernador con aspiraciones 
al sillón de Rivadavia. Por ello 
cuida muy bien los intereses 
de esta franja de la burguesía 
bonaerense y es cuidado por 
ella protegiéndolo mediática -
mente de los embates de la lu-
cha de clases expresada en los 
conflictos presentados por los 
estatales y en particular por los 
trabajadores de la educación. 
En ese sentido, la táctica de 
los últimos años ha sido afec-
tar la imagen de la Presidenta, 
responsabilizando exclusiva-
mente al gobierno central en 
cada uno de los conflictos. La 
gestión sciolista ha afectado 
concretamente los intereses de 
los trabajadores y en especial 
de los estatales: se han nega-
do las paritarias para municipa -
les y judiciales, se mantiene el 
pago en negro y la contratación 
precaria de sus trabajadores, 
se incrementaron los subsidios 
a las escuelas privadas, son 
mal liquidados los sueldos, las 

asignaciones familiares no se 
equiparan con las de Nación, 
etcétera. Cada una de las pari-
tarias docentes de los últimos 
años tuvimos que arrancarla a 
fuerza de lucha. 

Todo ello es velado por el 
sagrado manto mediático que 
protege a Mauricio Macri, De 
la Sota, Bonfanti, Binner, Mo-
yano... Esta burguesía, que 
algunos pretenden nacional, 
además de depender de los 
centros internacionales del 
imperialismo, es de carácter 
mafioso y ofrece protección 
a cambio de futuros servicios 
que proteja sus intereses. 

La realidad de la educación 
pública en la provincia de Bue-
nos Aires es reveladora del 
sentido que la administración 
sciolista le otorga a las políticas 
públicas. Sobre un universo de 
400.000 docentes y 3.600.000 
estudiantes, representamos al 
38 por ciento del sistema edu-
cativo nacional. Durante el año 
pasado casi el diez por ciento 
de los docentes fueron afecta-
dos por la irregular liquidación 
de sus sueldos, se registraron 
retrasos de hasta un año y me-
dio; el gasto provincial para el 
área educativa descendió siete 
puntos con respecto a los dos 
años anteriores; el sistema de 
reconocimientos de licencias 
médicas es tercerizado y re-
presenta un negociado de 100 
millones de pesos otorgado a 
Dienst Consulting SA, una em-
presa de salud laboral que so-
mete a docentes y auxiliares al 
maltrato psicológico, recortes 
injustificados de las licencias, 
el peregrinar de familiares y pa-
cientes porque no realizan visi-
tas domiciliarias, etcétera. 

Por ello, cuando desde las 
esferas del gobierno central 

se interpela a los docentes se 
debería tener en cuenta la res-
ponsabilidad de sus aliados de 
la Liga de Gobernadores, que 
en lo fundamental es un agru-
pamiento de poder político en 
sentido conservador o restau-
rador liberal, en el deterioro de 
las condiciones de aprendizaje 
y enseñanza del sistema públi-
co y una sincera autocritica en 
cuanto a “lo que falta” e incluso 
de lo que se hizo. El sistema de 
salud laboral para los trabaja-
dores estatales en la mayoría 
de las provincias está priva-
tizado y remite a negociados 
que benefician a empresarios 
y funcionarios poco apegados 
a estar presentes en sus fun-
ciones; el Fondo de Financia-
miento Educativo representó 
un giro de siete mil millones de 
pesos durante 2013 hacia los 
135 municipios de la provin-
cia. Podemos asegurar que el 
caudal mayor de ese dinero no 
fue destinado al área educati-
va. La construcción de algunas 
universidades como las Del 
Oeste (Merlo) y José C. Paz, 
convengamos, son reductos 
de los intendentes locales más 
que universidades al servicio 
del pueblo. Ya que se ponen 
en cuestión los salarios do-
centes sería saludable discutir 

y exponer los “salarios” de los 
directores de las empresas y 
organismos de los estados que 
en algunos casos sobrepasan 
ampliamente el de la Presiden-
ta de la Nación.

Es notable cómo el bloque 
burgués intenta deslegitimar la 
lucha de clases, y ello se expre-
sa en las palabras de legislado-
res y gobernantes. Sin embar-
go, la lucha docente resiste aun 
el embate de todos los frentes: 
tanto de los que se referencian 
en el campo popular, principal-
mente amplias franjas del kirch-
nerismo, como de la oposición. 
Son sintomáticas las expresio-
nes del vicegobernador Gabriel 
Mariotto intentando declarar 
la educación pública como 
un servicio esencial, tomando 
como referencia una similar 
ley impulsada por el presiden-
te de Ecuador, Rafael Correa. 
La Ctera y Suteba no son la 
Unión Nacional de Educadores 
que articuló fuerzas con la po-
licía ecuatoriana para destituir 
al presidente. El liberalismo a 
veces se mete y habla por los 
lugares menos pensados. En 
el mismo sentido, la militancia 
de las llamadas “redes socia-
les” vinculadas al oficialismo 
impulsan una campaña don -
de intentan vincular a Roberto 

Baradel, secretario general del 
Suteba y CTA, como elemento 
del massismo. Por la derecha, 
el mimado del imperio, Sergio 
Massa, no se anima a realizar 
declaraciones con respecto 
al conflicto porque de seguro 
vomitaría la eliminación del Es-
tatuto, pago de presentismo y 
recortes presupuestarios, al 
estilo de Francisco de Narváez.

Por su parte el sindicalismo 
amarillista de Udocba, perros 
de caza de parte del funciona-
riato provincial, agreden a los 
dirigentes del Fgdb tanto po-
lítica como físicamente, como 
ocurrió durante la paritaria pro -
vincial del  25/02 cuando una 
patota de ese sector gremial 
golpeó a la presidenta de FEB 
y a parte de la dirigencia de ese 
sindicato. Con ellos articulan 
parte de la oposición “clasista” 
en Suteba, agrupada y desa-
grupada en la Lista Multicolor, 
compartiendo movilizaciones, 
acciones gremiales antiunita -
rias y consignas maximalistas 
que producen la llamada psi -
cosis del fracaso y del enemigo 
interno en la conciencia de la 
clase trabajadora. 

El Frente Gremial Docente 
Bonaerense constituido por 
UDA, Amet (docentes de es-
cuelas técnicas), FEB y Suteba 

“Hay momentos en que el pueblo sintetiza 
en la acción los pasajes más significativos 
de su historia.”

                      Agustín Tosco

PARO DOCENTE

La Larga Marcha Blanca: const
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mantiene el no inicio del ciclo 
lectivo, el estado de asamblea 
y la movilización permanente 
habida cuenta del deterioro de 
la educación pública en la pro-
vincia, aunque cobre relevan-
cia en este momento la disputa 
por mejorar el salario. En todo 
caso el conflicto actual tiene 
sus orígenes en el proceso de 
lucha iniciado en 2013. 

El Suteba ha llevado el con-
cepto de autonomía de cla-
se a la práctica concreta que 
demanda la lucha de clases 
actual, no sin contradicciones 
como corresponde a cualquier 
proceso social y político, pero 
donde el rasgo fundamental 
ha sido apoyar militantemente 
las políticas positivas que es-
tos gobiernos han impulsado 
a favor de los sectores popu-
lares y a la vez presionar para 
afectar más fuertemente los in-
tereses de los explotadores, así 
como el de impulsar el conflic-
to y defender los intereses de 
los trabajadores cuando esos 
mismos gobiernos ceden a las 
presiones del bloque de poder. 
Ello cobra relevancia en un sin-
dicato que agrupa a casi cien 
mil trabajadores de la educa-
ción en la provincia y que re-

presenta un tercio del sistema 
educativo nacional. Además, 
es importante recordarlo, este 
colectivo de trabajadores está 
fuertemente atravesado por el 
sentido y la cultura de la llama-
da clase media, la cual oscila 
entre un apoyo crítico a las po-
líticas públicas más populares 
(Asignación Universal, Plan 
Conectar, Progresar), el recha-
zo crispado al gobierno central 
por considerarlo maximalista 
y/o comunista, es decir, favo-
recer a los desposeídos y ser 
amigo de Cuba y Venezuela, 
hasta el apoyo incondicional de 
una franja que se identifica con 
el proyecto nacional, popular y 
latinoamericano. 

Es evidente que la crisis 
económica global afecta en 
las decisiones gubernamen -
tales a la hora de discutir ma-
yor distribución del ingreso, 
pero es el momento de avan -
zar más en la distribución de 
la riqueza y considerar cada 
una de las propuestas que 
ha realizado la CTA de la pro-
vincia: reforma tributaria in -
tegral que grave a todos los 
sectores de mayor capacidad 
contributiva de la provincia, 
que comprenda la actualiza -

ción de los valores fiscales, 
en especial los rurales, im-
puesto a los Ingresos Brutos, 
eliminando exenciones a la 
industria, servicios de ense-
ñanza exclusivamente priva-
dos, derogación de la exen -
ción del impuesto automotor 
al arzobispado y obispado, 
una política estatal de regu-
lación y control integral del 
juego y las ganancias, cobro 
del impuesto inmobiliario a 
los servicios educativos pri -
vados, ley que establezca un 
impuesto a los altos ingresos, 
una reforma tributaria para 
que paguen impuestos quie -
nes vendan y compren dóla -
res en grandes cantidades, 
cuando se compran y venden 
acciones, cuando se acumu -
lan riquezas extraordinarias, 
que se deban pagar las tran -
sacciones financieras.

La lucha por el salario, por 
la profundización de las pari -
tarias y del llamado gasto so -
cial se constituye como una 
acción fundamental de la cla -
se trabajadora para profundi -
zar la distribución de la rique -
za y proteger la democracia 
de los embates neoliberales 
de afuera y de adentro.

PARO DOCENTE

: construyendo autonomía de clase

DOCENTES EN LUCHA

Movilización en La Plata
El Frente Gremial Docente Bonaerense (FEB) ratificó la 

prosecución del paro por tiempo indeterminado que vi ene 
llevando a cabo y anunció una movilización que se esp era-
ba para el cierre de esta edición, miércoles 19, hacia la sede 
gubernamental de la provincia, en La Plata.

Ahí volverán a reclamar una “propuesta superadora” a la 
que presentó por el Ejecutivo de Daniel Scioli quien  el lunes 
pasado intimó a los docentes a acatar la conciliación o bli-
gatoria que dispuso el Ministerio de Trabajo.

Por su parte, la titular de la FEB, Mirta Petrocini, insistió en que 
el 30,9 por ciento que ofreció el Ejecutivo bonaeren se “sólo al-
canza a los maestros de grado que recién se inician” por lo que 
para el resto, el aumento sería de entre un 21 y 23 por ciento.

Y puntualizó: “con respecto a las comunicaciones por 
parte del gobierno donde hacían un cálculo en el qu e, al 
tener dos cargos se va a recibir equis cantidad de sala rio, 
queremos decir que se tienen dos cargos porque con u n 
sólo cargo apenas se cubre la línea de pobreza”.

Asimismo, destacó “la gran adhesión” que mantiene la me-
dida de fuerza provincial y celebró que los maestros “no se 
han intimidado” a pesar de las advertencia del Ejecuti vo bo-
naerense sobre descuentos e inspecciones del Minist erio de 
Trabajo, tras lo que aclaró que los propios datos d e la Direc-
ción General de Cultura y Educación señalan que el a usen-
tismo por licencia por enfermedad alcanza el siete por c iento.

También recordó que, desde noviembre de 2013, “veni mos 
solicitándole al gobierno entrevistas para comenzar  con las 
paritarias y para dar soluciones a otros problemas que ha-
cen a las condiciones generales en las que estamos n o sólo 
nosotros sino también nuestros chicos y no fuimos e scucha-
dos”.

Al respecto, el Secretario General de Suteba, Roberto Bara-
del, dijo que “no queremos estar en conflicto perman ente, ojala 
mañana mismo este conflicto se resuelva, pero para eso tiene 
que haber una decisión del gobierno provincial de mej orar la 
propuesta y poder dar clases nuevamente, sin interrupc ión”.

Y finalizó: “lo que tienen que hacer los diputados de  este 
país y de la provincia de Buenos Aires es votar leyes que 
ayuden a sostener el Estado provincial. Nos gustaría que 
los diputados presenten un proyecto de reforma tribu taria 
en la provincia para gravar a los sectores de mayor capac i-
dad contributiva, para que de esa manera el Estado ten ga 
los recursos suficientes para hacer frente a las necesidades 
que tenemos en salud, educación y justicia”.

El reclamo por todo el país 
Además de la provincia de 

Buenos Aires, son varias las 
jurisdicciones donde los do -
centes llevan a cabo medi -
das de fuerza. En Entre Ríos 
se dispuso un paro por 72 
horas que comenzó el lunes, 
en Mendoza el Sute rechazó 
la propuesta del gobierno 
y hoy culminará el paro de 
tres jornadas dispuesto por 
los trabajadores; al tiempo 
que convocado por la AMP 
de La Rioja tuvo lugar una medida de fuerza 
de dos días. En Neuquén el paro fue de 24 
horas el miércoles 12 de marzo y tras una 
movilización la medida se repitió durante 
dos jornadas, en tanto que en Río Negro se 
paró el 12 y 13 de marzo y el lunes pasado 
comenzó una medida similar en Jujuy que 
se extendió durante 72 horas. Por su par-

te, entre hoy jueves y mañana viernes se va 
a llevar a cabo un paro en Corrientes y en 
Tucumán se suspendió la medida de fuerza 
después de que el Frente Gremial Docente 
aceptara la propuesta salarial del gobierno 
provincial, pero en Chaco los docentes para -
ron por dos jornadas, actitud similar a la que 
tuvieron sus pares de Chubut.
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Provincia de Buenos Aires: no nos fumiguen más
Por Roberto Gómez

 
El 22 de agosto el Consejo 

Deliberante aprobó una orde-
nanza donde se extendía el lí-
mite para fumigar a 1.200 me-
tros, una resolución positiva 
que avanzaba en defensa de 
la salud y los derechos de las 
poblaciones afectadas por este 
tema, finalmente vetada por el 
intendente, que por propio inte-
rés y por la presión de un gru-
pito de ingenieros agrónomos 
que con el apoyo de algunos 
medios de difusión instalaron 
una visión parcial de la reali-
dad, los productor han trans-
gredido el límite anterior de 150 
metros sin que se ejerciera el 
poder de control sobre el tema, 
y hay que agregar que cuando 
las denuncias fueron publicas 
fumigaban de noche, ocultos 
y clandestinos, hay que decir 
que los productores no tienen 
voluntad de acatar las orde -
nanzas y leyes vigentes y que 
no les interesa la salud publica 
sino la rentabilidad

Los vecinos de Campos Sa-
lles hace años que venimos 
denunciando las fumigaciones, 
cansados ya de la falta de res-
puesta, la gente tiene proble-
mas de salud: leucemias, mal-
formaciones genéticas, cáncer 
de útero, cáncer de aparato 
digestivo, cáncer de pulmón, 
cáncer de próstata, nacimien -
tos prematuros, abortos es-
pontáneos, hipotiroidismo, 
sangrados prolongados en la 
menstruación de mujeres, dis-
función sexual en los hombre, 
broncoespasmos que se trans -
forman con los años en asmas 
y alergias en los niños, en fin, 
a mi esposa le muto la sangre 
y adquirió hemofilia, una en -
fermedad de hombres; estos 
mismos problemas aparecen 

en las localidades del sur de 
Santa Fe, y están debidamente 
comprobados y ratificados por 
el Hospital Italiano  de Rosario 
y por la Universidad Nacional 
de Rosario y el Conicet.

Aquí nadie lleva estadísticas 
ni hace un mapa sanitario, de-
bería haber un registro de las 
causas de los fallecimientos, 
una estadística donde no solo 
figuren las personas atendidas 
sino que tenga un diagnóstico 
y hacer un censo preguntando 
a los vecinos sobre las muer-
tes o enfermedades que han 
habidos en las familias en los 
últimos tiempos, para empezar 
hay dispensario.  

La Dirección de Medio Am-
biente de la gestión anterior nos 
aseguró que no tenía medios ni 
vehículos para ir a Campos Sa-
lles, a constatar las fumigacio-
nes, cuando las denuncias se 
hicieron públicas empezaron a 
fumigar de noche, hace cinco 
años se hizo una reunión en el 
club donde se comprometieron 
hacer un estudio epidemiológi -
co, pero aún no se implementa, 
y en la actual aún no se han pro-
ducido conflicto graves pero si 
los hubiere poco ha cambiado 
la capacidad de control del mu-
nicipio, es más, la Dirección de 
Medio Ambiente ya no existe, 
no hay a quien recurrir.

Recurrimos a la Justicia e 
iniciamos una causa por aten-
tado a la salud pública, en la 
Fiscalía Nº 3 que entonces es-
taba a cargo deldoctor Botteri, 
quien luego de tomar declara-
ciones a los vecinos y pedir un 
informe al municipio y la Policía 
Ecológica término archivando 
la causa por falta de méritos y 
pruebas.

Actualmente el Centro de Re-
habilitación Lihue Kim Lux, que 
se encuentra sobre la Ruta Nº 

188, junto al barrio el Chimpay, 
tiene soja sembrada del lado 
sur en la ex quinta de Marino, y 
al norte de Chimpay soja hasta 
la ex bodega de Corti, es decir, 
que está rodeado de soja y por 
lo tanto los pacientes con diver-
sas discapacidades que con-
curre a las terapias del centro 
han recibido este año una fumi-
gación en diciembre y otra en 
febrero después de las lluvias 
que habían lavado la anterior.

También se pueden ver en las 
banquinas de la ruta desde el 
puente de la autopista hasta la 
rotonda los pastos quemados 
como consecuencia de la fumi-
gación de la concesionaria de 
la ruta o la del Municipio, que 
va a afectar a los vecinos de 
esa zona en caso que se sigan 
realizando estas prácticas.

Se fumiga desde que se im-
plementó el cultivo de soja, 
en la década del 70/80, van 
cambiando los fumigantes o 
las sustancias, se mezcla con 
insecticida, se arrojan los re-
cipientes en las cunetas de la 
ruta, los caminos de tierra y en 
el zanjón de la Verde, en la re-
unión mencionada los produc -
tores se negaron al dialogo, se 
enojaron, y siguen fumigando a 
menos de 150 metros de la lí-
nea de edificación; van treinta 
años de fumigaciones, al prin -
cipio nadie sabía que se podía 
afectar la salud, Cuando se 
fumigaba con aviones sabía-
mos que los pilotos se morían 
de leucemia, pero recién hace 
unos años nos dimos cuenta 
que afectaba a todos.

Esta ordenanza aprobada 
por unanimidad debió ser de -
fendida a capa y espada por 
los concejales que la votaron, 
las ONG y los vecinos afecta-
dos, defensa que necesita tam-
bién de la solidaridad de los 

movimientos sociales gremia -
les y políticos que se identifi-
quen con la defensa del medio 
ambiente, no ha sido así, y un 
grupito de productores e inge-
nieros agrónomos ha logrado 
una instalación mediática par-
cial del tema con la ayuda de 
periodistas y medios afines, 
(defensores ellos de la libertad 
de expresión de Clarín), pero 
coartando la libertad de expre-
sión de las ONG y los vecinos 
afectados y el derecho a toda 
la información del conjunto de 
los ciudadanos, al mejor estilo 
Clarín, si tenes plata te publica-
mos, si no, jodete.

Los productores ya se que-
jan, se sienten perjudicados, 
salen a los medios de difusión 
a chantajear a loa población di-
ciendo que si se implementa la 
ordenanza, se van a abandonar 
del cultivo 10.000 hectáreas. 
Mienten, hay cultivos alterna-
tivos, incluso la soja no trans-
génica laborada manualmente 
pueden cultivarse junto a las 
poblaciones, el secreto es no 
fumigar y listo, además se pue-
den sembrar maíz, trigo y ce-
bada, también alfalfa y sorgo, 
papas y camotes, hortalizas 
y legumbres varias, se puede 
fomentar la fruticultura, floricul -
tura y apicultura, como se vé 
las alternativas son amplias y 
rentables, solo requieren un 
poco más de cuidado que las 
soja transgénica, que actual -
mente se produce con solo 
tres días de trabajo, uno para 
sembrar, otro para fumigar y 
otro para cosechar, es más, los 
cultivos alternativos requieren 
más mano de obra que las soja 
transgénica que ya está prohi-
bida en Europa y Japón y que 
se exporta a granel para los 
chanchos y las vacas de China.

Los ingenieros agrónomos se 
ponen al margen de la ley, se 
niegan a firmar la recetas agro-
nómicas y dicen que no están 
de acuerdo porque no los in-
vitaron a debatir la ordenanza, 
piden ser ellos el organismo de 
control de la ordenanza y de las 
aplicaciones en una violación 
ética sin parangón, porque no 
se puede ser arte y parte de las 
cuestiones; cabe aclarar que 
los vecinos afectados tampo -
co fuimos invitados a debatir 
y que no tenemos los grandes 
espacios mediáticos que ellos 
sí tienen. Aunque si hablamos 
de ética, seguramente que 
estos personajes sembrarían 

marihuana o coca porque dan 
más ganancia, pero está prohi -
bido esto en argentina, antaño 
sembraban amapolas en las 
banquinas de la ruta y en terre-
nos del ferrocarril y cuando em-
pezó a venir la Federal no eran 
de nadie, por suerte ahora no 
la cultivan.

El municipio no cuenta con 
recursos ni personal especiali -
zado para controlar, las recetas 
van a emitirse entonces por un 
producto pero se aplicará otro 
o se mezclara con insecticida 
o endosulfan, salvo que en la 
reglamentación se establez-
can normas muy claras y pre-
cisas, que se establezca una 
tasa o impuesto municipal a la 
producción, almacenamiento, 
transporte, distribución y uso 
de sustancias peligrosas que 
incluya a los agroquímicos, fer-
tilizantes y otros productos que 
circulan por el distrito y que esos 
recursos se destinen al control 
ambiental y sanitario que esta 
actividad produce, además de 
otras cuestiones como los cul-
tivos alternativos, la señaliza-
ción correspondiente, etcétera.                   
Campos Salles y las demás de-
legaciones municipales están 
rodeadas de campos donde se 
fumiga, con uno u otro limite o 
alguno intermedio habrá con -
flictos para hacerlos cumplir, 
Nosotros no queremos que se 
cierren las fuentes de trabajo ni 
que no haya actividad agrícola, 
sino que se cumplan las orde-
nanzas y que no se fumigue a 
menos de los límites estable-
cidos, Este problema es grave 
porque se incrementará y se 
producirá un conflicto mayor 
entre vecinos y productores.     

El Municipio si es el organis-
mo regulador de los conflictos 
debería convocar a las partes, 
Si debe retroceder la soja 1200 
metros de la línea de edifica-
ción es un área de siembra 
importante y eso significa que 
muchas hectáreas dejarán de 
producir soja transgénica y de-
berán producir otra cosa, no 
podemos darnos el lujo aban -
donar el cultivo de la tierra en 
un mundo que requiere cada 
vez más alimentos. Hay que 
buscar los cultivos alternati-
vos que no tengan necesidad 
de tratamientos tan intensivos 
como la soja transgénica, no 
queremos pelearnos ni perjudi -
car a nadie. Queremos que  no 
nos fumiguen más.

Delegación de la PIT-CNT visitó la CTA
Una delegación de la Asocia-
ción Nacional de Empresas 
Recuperadas por Trabajado-
res, vinculada a la central uru-
guaya PIT-CNT, fue recibida 
por el secretario general de 
la CTA, Hugo Yasky, junto a 
Marcelo Nono Frondizi, Car-
los Girotti y Andrés Larigoitía. 
En el encuentro, los visitantes 
expusieron su iniciativa de 
realizar una integración del 
Mercosur “desde abajo y con 
los trabajadores”.
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LOMAS DE VALLEJOS

Relanzamiento del Presupuesto Participativo
La ceremonia contó con la presencia de Sonia López que fue invitada por el Concejo Deliberante de esta localidad.

El salón de actos municipal 
de Lomas de Vallejos fue el es-
cenario donde se llevo a cabo 
el relanzamiento del Concejo 
de Presupuesto Participativo 
comunal de esta localidad de 
la provincia de Corrientes.

En este marco, invitada por 
el legislativo local, la diputada 
comunista Sonia López acom -
pañó el acto y realizó una diser-
tación sobre su experiencia al 
frente de la Dirección de Presu-
puesto Participativo de la Muni-
cipalidad de Corrientes.

“Realmente ustedes son un 
ejemplo de que las buenas 
políticas de Estado deben con-
tinuar en el tiempo. Son una 
localidad pequeña, y han de -
cidió seguir con esta experien -
cia que es un espacio real de 
participación ciudadana” dijo la 
legisladora durante el acto.

Participaron el viceintendente 
de la localidad, Claudio Rodrí -
guez, el presidente del Concejo 

Deliberante, Osvaldo Sandoval, 
entre otros concejales y funcio-
narios municipales.

El intendente local, Julián Za-
lazar, envió una nota  excusán-
dose por no poder asistir, pero 
brindó todo el apoyo institucio-
nal a la iniciativa.

Durante su disertación la 
diputada comunista Sonia 
López  comentó a los pre -
sentes que desde su bloque 
se presentó un proyecto de 
ley para que el presupuesto 
participativo pueda ser apli -
cado en todo el territorio pro -
vincial, siempre que los mu -
nicipios adhieran a él.

“Nuestro objetivo primor -
dial es que exista un área 
dentro del Ejecutivo provin -
cial que pueda asistir a las 
comunas que lo apliquen, 
que se les otorgue recur -
sos administrativos y eco -
nómicos, y puedan resolver 
aquellos casos donde lo pre -

supuestado no alcance”, ex -
plicó López.

En cuanto a su estadía al 
frente de la Dirección de Pre-
supuesto Participativo de la 
Municipalidad de Corrientes, la 
legisladora comunista destacó 
la experiencia.

“Realizamos asambleas 
masivas en casi todos los 

barrios, llegamos a concretar 
más de 80 proyectos socia -
les en simultáneo en toda la 
ciudad”, recalcó la diputada, 
para agregar que “ser parte 
de este equipo implicó un 
compromiso importante con 
la participación ciudadana.

López puso en duda la 
continuidad del proyecto de 

presupuesto participativo 
durante la actual gestión co -
munal de Corrientes.

“Nosotros llegamos a 
ejecutar seis millones de 
pesos y este año al área 
se le asigno apenas dos 
millones, sin olvidar que 
no hay un equipo formado 
para llevar a cabo la tarea” 
describió la legisladora de 
izquierda.

Luego de la  a locuc ión 
de la  d ipu tada comunis ta 
h ic ie ron uso de la  pa labra 
e l  v ice in tendente munic i -
pa l ,  C laud io Rodr íguez,  y 
e l  p res idente de l  Conce -
jo  De l iberante,  Osva ldo 
Sandova l .

Para luego proceder a la 
elección de las nuevas au -
toridades del Concejo de 
Presupuesto Par ticipativo 
comunal, y f inalmente se 
realizó la f irma del acta por 
todos los presentes.

PARA PENSAR

¿Quién tiene la vaca atada?
La fortuna de los quince argentinos más ricos iguala a las reservas del 
Banco Central.

La suma de las fortunas de los 
quince argentinos con mayor 
patrimonio alcanza los 26.850 
millones de dólares, apenas 
por debajo de los 27.679 millo-
nes de dólares de reservas que 
atesora el Banco Central de la 
República Argentina.

El dato surge de una edición 
de la revista Forbes, donde in-
dica que los patrimonios de los 
quince argentinos más ricos, 
se ubica solo un tres por ciento 
por debajo de las reservas in-
ternacionales de nuestro país.

La lista la encabezan los her-
manos Alejandro y Carlos Bul-
gheroni con 5.880 millones de 
dólares, quienes cerraron el 
año con ciento ochenta nuevos 
pozos perforados en el yaci-
miento Cerro Dragón, en Co-
modoro Rivadavia.

En segundo lugar apare -
ce Paolo Rocca con 3.400 
millones de dólares, siendo 
el responsable de Tenaris y 
Ternium, las dos empresas 

principales de la organiza -
ción Techint.

Luego Gregorio Pérez Com-
panc y familia ocupan el tercer 
lugar del ranking con 2.800 mi-
llones de dólares. 

Por su parte Eduardo Eurne-
kian es propietario de Corpora -
ción América, y ocupa el cuarto 
lugar de la lista con un patrimo-
nio de 2.200 millones de dóla-
res; seguido por Jorge Pérez 
con 1.550 millones de dólares.

Alberto Roemmers y fami-
lia aparecen sextos con 1.350 
millones de dólares, al frente 
del holding farmacéutico más 
grande del país.

María Inés de Lafuente La-
croze, la única heredera de 
Amalia Lacroze de Fortabat, 
posee obras de arte y propie-
dades en la Argentina, Estados 
Unidos y Uruguay que elevan 
su fortuna al puesto siete con 
1.260 millones de dólares.

Luis Alejandro Pagani ocu-
pa el octavo puesto con 1.250 

millones de dólares, teniendo 
ventas anuales por 14.000 mi-
llones de dólares.

El ranking de Forbes ubica en 
noveno lugar a Roberto Urquía 
con 1.200 millones de dólares, 
uno de los propietarios de la 
Aceitera General Deheza. Con 
igual patrimonio figura Edith 
Rodríguez de Rey, esposa de 
quien fundó la petrolera Plus -
petrol y Papel Prensa.

Alfredo Román, líder del 
transporte logístico en la Ar-
gentina, ostenta el puesto once 
de la lista con 1.110 millones 
de dólares. Lo sigue Hugo Sig-
man con 1.000 millones, quien 
encabeza el grupo Insud, inte-
grado por los laboratorios Elea, 

Biogénesis y Bagó. Samuel Li-
berman, abocado al desarrollo 
inmobiliario mediante las em -
presas Sociedad Latinoame-
ricana de Inversiones y Altius 
Group, es el décimo tercer ar-
gentino más acaudalado, con 
950 millones de dólares. En el 
puesto siguiente está Enrique 
Esquenazi del Grupo Petersen 
con 870 millones de dólares.

El ranking Forbes lo cierran 
Carlos Blaquier con 840 mi -
llones dólares, quien tiene el 

noventa por ciento de las ac -
ciones de la firma Ledesma. 
Vale recordar que Blaquier 
está procesado en veintiséis 
casos de privación ilegítima 
de la libertad en la causa que 
investiga lo ocurrido duran -
te La Noche del Apagón en 
1976 y por los secuestros del 
intendente de Libertador San 
Martín Luis Ramón Aredez, de 
Omar Gainza y de Carlos Me-
lián, durante la última dictadu -
ra cívico militar.

Visite nuestra página web

www.nuestrapropuesta.com.ar
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ENTREVISTA A CLAUDIA CESARONI

Sobre la masacre que cantó el Indio
La abogada y criminóloga integrante del Centro de Estudios en Política Criminal y derechos humanos (Cepoc), autora de 
La vida como un castigo y Masacre del Pabellón Séptimo, cuenta qué pasó en la cárcel de Devoto el 14 de marzo de 1978, 
critica el sistema penal argentino y nos interroga acerca de lo que hacemos cuando pedimos cárcel como castigo al crimen.

-¿Qué inquietudes de mo -
vieron a investigar la Masa -
cre del Pabellón Séptimo?

-Al hecho lo conocí en los 80, 
por un libro de Daniel Barberis, 
que se llamaba Los derechos 
humanos en el otro país, donde 
se contaba lo que había pasa-
do. Siempre trabajé en el tema 
de cárceles. Milité en la Liga 
Argentina por los Derechos del 
Hombre e iba a ver a los pre-
sos políticos a Devoto y siem-
pre me impresionó mucho que 
este hecho, que estaba narra-
do como una masacre brutal, 
no tuviera prácticamente difu -
sión, no se hablara, no se co -
nociera y que cuando empezó 
la revisión de lo que sucedió 
en la dictadura no se inves-
tigara como un delito de lesa 
humanidad. En el 2008 leí un 
reportaje que le habían hecho 
a un sobreviviente, Hugo Car-
dozo, de La Plata, y dije que si 
me pudiera encontrar con esa 
persona podríamos rehacer la 
historia. Me contacté con él y 
empezamos este recorrido.

-Un recorrido que te llevó a 
que el Indio Solari te mencio -
nara en un recital…

-Eso fue inesperado e in-
creíble: yo estaba en ese re-

cital. Pasa que el Indio tenía 
un amigo muy cercano que 
murió en la Masacre del Pa-
bellón Séptimo que era Luis 
María Canosa, que también 
era músico y de La Plata y 
había empezado a tocar con 
Federico Moura en un gru -
po que se llamaba Dulce de 
membrillo. Era parte del gru -
po de músicos e intelectua -
les que se formó en La Plata 
y de donde salieron Los re -
dondos, Virus y otras ban -

das. Por eso el Indio escribió 
dos temas dedicados a este 
caso. Uno es Toxi-taxi, donde 
nombra a Luis María. El otro 
es Pabellón Séptimo, que 
está basado en otro libro que 
también es antecedente de 
nuestro trabajo y precursor: 
Crónica de muertes silencia-
das, de Elías Neuman, donde 
se cuenta, también por medio 
de un sobreviviente, lo que 
había pasado. El libro es del 
85 y también lo leí y pensé lo 

mismo: ¿cómo puede ser que 
esto esté oculto?

-Y hoy se cumplen 36 años 
de ocultamiento, ¿qué fue lo 
que pasó en la cárcel de De -
voto hace 36 años?

-Todo empezó el día anterior, 
el lunes 13 de marzo de 1978 
(plena dictadura militar), cuan -
do los presos estaban viendo 
tranquilamente una película en 
un pabellón sobrepoblado de 

la cárcel de Devoto, con capa -
cidad para 60 o 70 personas, 
pero que tenía 160. Se lo uti-
lizaba mucho para “tránsito”. 
Faltaban dos meses para el 
mundial de fútbol La dictadu -
ra estaba aplicando toda sus 
fuerzas represivas para “lim-
piar” las calles y poder tener 
cárceles “mostrables”, porque 
cada tanto venían delegacio -
nes de la Cruz Roja, pero sólo 
venían a ver cómo estaban los 
presos políticos. Los presos 
comunes eran, como siguen 
siendo, parias, abandonados. 
Los quisieron obligar a que 
apagaran la televisión, pero un 
preso viejo (aunque tenía 40 
años, era “viejo” comparado 
con el resto), se negó y lo fue a 
buscar una patota a la madru -
gada, cuando volvió a negarse 
a salir, con lo implicaba en ese 
momento decir “no salgo”. Sa -
bía lo que implicaba salir. En-
tonces llegó a la mañana un 
cuerpo de requisa que era el 
doble de lo habitual, con una 
brutalidad que también era el 
doble de la habitual y una par -
te de la población intentó de -
fenderse corriendo la requisa 
hacia fuera. Y ahí inició la ma-
sacre de más de 65 presos.

-¿Y quiénes o qué eran los 
presos masacrados?

-Había de todo un poco. En 
principio, eran casi todos jurí -
dicamente inocentes, porque 
de 161 sólo uno estaba con -
denado, o sea que eran todos 
procesados sin condena. Al 
día siguiente, Crónica publicó 
varias notas por este caso y 
puso “pabellón de drogadic -
tos”. ¿Por qué esa estigmati-
zación? Porque había muchos 
detenidos efectivamente en 
razzias (Luis María Canosa 
era uno de ellos, aunque ha -
bía más) con un porro, o dos. 
Levantados en la calle en esas 
razzias que eran habituales en 
plena dictadura y aún hoy en 
muchos territorios, no tanto en 
la Capital, pero sí en las pro-
vincias donde hay códigos de 
faltas, lo que implica levantar 
gente en la calle porque hace 
ruido o porque no le gusta a 

El arte al rescate de la Justicia
Como si pudieran compensar lo que 

la Justicia no hizo, desde las letras y la 
música popular salieron a decir lo que 
no se dice sobre la Masacre del Pabe -
llón Séptimo, que para los magistrados 
sigue siendo un “motín”: el “de los col -
chones”. El hecho inspiró tres libros de 
gran tirada y dos temas del Indio Sola -
ri, amigo de Luis María Canosa, falleci-
do en esa matanza.

Masacre del Pabellón Séptimo, de 
Claudia Cesaroni, es el último de los 
estudios publicados al respecto, don -
de a lo largo de más de 300 páginas 
la autora profundiza en el contenido de 
la entrevista que ofrecemos. La serie 
de datos que reúne es valiosísima para 
cualquier estudio al respecto, aun para 
la investigación judicial.

Dos libros precedentes fueron el que 
en 1987, Daniel Barberis (que estaba 

preso en Devoto ese 14 de marzo del 78) 
públicó  Los derechos humanos en el 
otro país. Su antecesor fue el que había 
publicado dos años antes el abogado 
Elías Neuman, titulado Crónica de muer-
tes silenciadas. Ambos fueron fuentes 
ineludibles para el trabajo de Cesaroni, 
presentado el año pasado.

“Si va a pasar algo conmigo quiero 
que sea en libertad”, dice el Indio en 
Pabellón Séptimo, (relato de Horacio). 
“Nunca ya voy a olvidarte”, remata el 
mismo tema del disco que sin inocen -
cia se llama El tesoro de los inocentes. 
Antes había dicho en Toxi-taxi que su 
amigo Luis María le había afirmado en 
sueños ver cada día “menos mal”. ¿Será 
que desde el arte se va a aclarando el 
panorama sobre la Masacre?
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la policía como está vestida o 
porque tiene un porro.

-¿Y qué importancia tiene 
para la actualidad el cono -
cimiento concreto de los he -
chos de la Masacre del Pabe -
llón Séptimo?

-Es sustancial este planteo 
que hacemos de que has -
ta ahora no se ha entendido 
como un crimen de lesa hu -
manidad porque eran presos 
comunes, lo que implica una 
doble vara para ver las viola-
ciones de derechos humanos 
durante la dictadura. No deci -
mos que lo que suceda ahora 
sea lo mismo que pasó en la 
dictadura, lo que decimos es 
que hay una mirada corta de 
una parte importante de la so -
ciedad acerca de lo que pade -
cen las personas privadas de 
la libertad. Se sigue diciendo 
“por algo están ahí”, como se 
decía “algo habrán hecho”. En -
tendemos que el dolor de los 
cuerpos y las almas es el mis-
mo, no importa el motivo de la 
detención. Hablamos en pasa -
do para hablar en presente.

-¿Y cuáles son las huellas 
de la masacre hoy?

Un punto fundamental para 
nuestra investigación y tratar 
de desarrollarlo en el libro es el 
papel del Servicio Penitencia-
rio Federal, que se sigue deno -
minando fuerza de seguridad 
y su ley orgánica no ha sido 
modificada. Es un servicio mi -
litarizado. Sigue siendo muy 
difícil ingresar a las cárceles 
federales y en consecuencia a 
las provinciales, porque el fe -
deral es una especie de mode -
lo para el resto de los servicios 
penitenciarios y fuerzas de 
seguridad que tienen cárceles 
a su cargo. Siguen sucedien -
do muertes que se caratulan 
como suicidios o represiones 
que se caratulan como moti -
nes. En el año 2007, en San-
tiago del Estero murieron 36 
personas, todas jurídicamente 
inocentes. Y en Magdalena en 
el 2005 murieron 33 personas. 
Todavía no logramos que se 
aplique el mecanismo de pre -
vención de la tortura que se 
votó en el Parlamento hace 
casi dos años y que la Argen -
tina ratificó bajo la presidencia 
del Néstor Kirchner en el 2004. 
Hay un montón de ejemplos 
de que las prácticas violatorias 
de derechos humanos siguen 

sucediendo. Me parece una de 
las más importantes deudas 
que tiene el Estado democrá -
tico que cumplir.

-La masacre está encausa -
da judicialmente. Contanos 
sobre eso.

-Fuimos a encontrarnos con 
Hugo Cardozo y presentarnos 
en la causa que originalmente 
se había iniciado, que era una 
causa de encubrimiento de lo 
que realmente había pasado. 
También denunciamos la ac -
tuación de la Justicia Federal. 
El juez que intervino primero es 
Guillermo Rivarola, el mismo de 
la Masacre de los curas paloti-
nos, una historia nefasta para 
la nación en casos de violacio-
nes de derechos humanos. In-
tervino para no hacer nada y se 
declaró incompetente. El fiscal 
de esta causa fue Julio César 
Strassera, una especie de mo-
mia intocable. Y el juez que ter-
minó archivando la causa fue 
Jorge Valerga Araoz, que luego 
integró la cámara federal que 
condenó a la Junta militar. Este 
juez, en junio del 79 mandó 
una resolución vergonzosa de 
dos carillas y media diciendo 
algo así como “no sé quién hizo 
esto, si los presos o los peni-
tenciarios, así que como no me 
queda claro, lo voy a archivar”.

-¿Quiénes intervienen en la 
causa judicial?

-Los familiares. Hemos encon-
trado hasta ahora seis sobrevi-
vientes pero sólo dos viven cerca, 
los que han firmado poderes. Y 
cinco familiares de otras víctimas, 
una presa política y Daniel Bar-
beris, que estaba también preso 
ahí. Hoy nos presentamos (por 
el viernes 14 de marzo del 2014) 
en el juzgado de Rafecas por 
segunda vez, con un poder que 
nos firmaron estas personas. Y la 
Liga Argentina por los Derechos 
del Hombre también se presentó 
como querellante aparte, lo que 
para nosotros es fundamental. 
Es un enorme aporte que hace a 
nuestro laburo que se haya pre -
sentado un organismo como la 
Liga, con su historia y participa -
ción permanente en los juicios de 
lesa humanidad.

-¿Cárceles como la de De -
voto en el 78, siguen exis -
tiendo?

-Hay condiciones de alo -
jamiento que son iguales o 

peores. Aunque en el ámbito 
federal la infraestructura, in-
cluso de la propia Devoto, que 
tiene a muchas menos perso -
nas en este momento, no es 
tan terrible. Pero cárceles de 
la provincia de Buenos Aires 
y algunas otras son terribles. 
Las condiciones de detención 
y de infraestructura. Y después 
las prácticas… Los malos tra-
tos y torturas son comunes a 
todas las cárceles, de todos 
los servicios penitenciarios y 
policías. Lo que vemos y escu-
chamos como un caso excep -
cional porque alguien lo filmó 
tiene de excepcional solamen -
te que se vea, porque es abso -
lutamente habitual.

-¿Y la democracia?

-Esta es una de las deu-
das más importantes que te -
nemos. Hay una parte muy 
importante de la sociedad a 
la que no le importa lo que 
pasa en las cárceles. Le pa-
rece algo ajeno. Y una parte 
importante de nuestros políti -
cos, que repiten frases como 
“que se pudran en la cárcel” 
o “que estén de por vida ahí”. 
Es un tema que abarca a to-
dos los sectores políticos, 
porque todos tenemos algún 
enemigo que nos parece más 
horrible que otro. Y todos 
queremos para ese enemigo 
lo peor. Para algunos, el ene-
migo más horrible es el vio -
lador homicida; para otros, 
es el genocida; para otros, 
el asaltante de bancos. Hay 
que pensar cuando se piden 
castigos brutales que no de -
bería haber para nadie cas-
tigo brutal, ni siquiera para 
los que más odiamos, para 
los que cada uno de nosotros 
más odie. Y esa es una prue-
ba bastante complicada. La 
prueba de fuego.

JURY EN MAR DEL PLATA

La hora de Hoft

Una de las principales testi-
gos en el jury que se le sigue 
al juez Pedro Hooft, Marta 
García de Candeloro, fue in-
timidada cuando el domingo 
a la madrugada intentaron 
romper con un taladro la ce-
rradura de la puerta de su 
casa ubicada en la ciudad de 
Mar del Plata.

Se trata de una de las prin-
cipales testigos en contra de 
Hooft, ya que aportó pruebas sobre el incumplimiento  de de-
beres como magistrado en que incurrió el juez Federa l que 
está suspendido en sus funciones y acusado de partic ipar 
en delitos de lesa humanidad durante la última dictadu ra.

Hooft está imputado de perpetrar delitos de lesa human i-
dad en una causa que le iniciaron el ex secretario de Dere-
chos Humanos de la Nación, Eduardo Luis Duhalde, org a-
nismos de Derechos Humanos y organizaciones polític as.

El jurado está presidido por el titular de la Suprema Co rte 
de Justicia bonaerense, Juan Carlos Hitters, a quien acom-
pañan los conjueces abogados Héctor Ricardo Martín, 
Eduardo Gustavo López Wesselhoefft, Atilio Ricardo Ros-
sello, José Luis Nuñez y José Miguel Nemina. También lo 
componen los diputados bonaerenses Lucia Portos, Abe l 
Buil, Guido Martín Lorenzino Matta y los senadores Héctor 
Luis Vitale y Luciano Martini.

Falta de mérito
La Cámara Federal de La Plata revocó la falta de mérito 
del ex juez federal de la ciudad de Buenos Aires duran te la 
última dictadura, Rafael Sarmiento, y ordenó su proc esa-
miento por considerarlo partícipe necesario de la pr ivación 
ilegal de la libertad de una víctima que fue secuestrada en 
su juzgado en 1977 cuando fue averiguar el trámite d e un 
habeas corpus preventivo.
La Cámara también decidió trabar al imputado un embar-
go de 200 mil pesos y no se pronunció acerca de la li ber-
tad que goza. Los fiscales habían pedido la indagato ria de 
Sarmiento en abril de 2013 por considerar que "el ex juez 
se constituyó en una pieza central para lograr la detenc ión 
ilegal y los posteriores tormentos", que sufrió el ex ministro 
de Economía bonaerense, Ramón Miralles, quien fuera se-
cuestrado el 23 de junio de 1977 en la sede del juzg ado a 
cargo de Sarmiento, cuando fue a consultar el trámite  de 
un habeas corpus preventivo que había interpuesto en  su 
favor, dado que temía por su integridad y libertad.
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INFORME CHINO

¿Quién viola los derechos humanos?
Por medio de un pormenorizado informe, la 
República Popular acusa a EE.UU. de ser el 
mayor violador de los derechos humanos.

La Oficina de Información del Consejo de Estado de Ch i-
na emitió el informe sobre los derechos humanos en E s-
tados Unidos, llamado Libro blanco; en el que se abarca 
temas del contexto socioeconómico, de discriminació n y 
además se denuncia que “Norteamérica es el mayor viola -
dor de los derechos humanos de los no estadounidense s”.

El portavoz del Ministerio de Asuntos Exteriores chino, Qin 
Gang, señaló que Estados Unidos, que quiere ser ejem plo 
de otros países en cuanto a derechos humanos, aunque  no 
cumple los requisitos para defender esa posición.

Además dijo que “Washington una vez más reprueba a Pe -
kín por su situación de los derechos humanos. Pienso  que 
la población china está en mejor posición para evaluarlo . 
EE.UU. siempre realiza comentarios irresponsables sobre 
los asuntos de otros países, pero se calla sobre los  suyos”

El funcionario chino también aseveró que “esto es o tro 
típico caso de doble moral. Nos gustaría trabajar des de el 
principio de la igualdad, el respeto mutuo y mantene r un 
diálogo sobre los derechos humanos con otros países , 
pero estamos firmemente en contra de la ingerencia en 
asuntos internos”

El informe chino asevera que la Agencia Nacional de Se-
guridad espió las conversaciones telefónicas de tre inta y 
cinco líderes de otros países y recopiló cinco mil millones 
de hilos de información cada día por medio de su siste ma 
de vigilancia global, en referencia a los documentos f iltra-
dos por el ex agente Edward Snowden el pasado año.

También denuncia la “larga cifra de víctimas mortales” de-
bido a las operaciones con drones estadounidenses y señala 
que, desde 2004, fueron asesinados 926 civiles en Pakistán.

El dossier añade que EE.UU. tortura a los prisioneros en 
otros países o regiones y hace hincapié en que “los  dere-
chos humanos de los presos de Guantánamo están seri a-
mente dañados, con muchos de ellos encerrados indef ini-
damente sin que haya un juicio”.

Beijing por otra parte, cuestiona fuertemente las dete ncio-
nes ilegales cometidas por la CIA o el confinamiento en solita-
rio al que se somete a más de ochenta mil presos en EE.UU.

En otro orden de cosas, indica que EE.UU. “todavía se  
enfrenta a una grave situación de desempleo”, donde la 
brecha entre ricos y pobres es cada vez más grande, y que 
sigue sin ratificar algunas convenciones de la ONU en ma-
teria de derechos humanos.

El contenido del informe chino al mismo tiempo denu ncia 
que la “rampante violencia con armas de fuego e inclu so el 
sistema democrático estadounidense, con sus eleccion es 
periódicas, se han convertido en el juego de unos p ocos”.

EL SALVADOR

Se ratificó el triunfo del Fmln
De esta manera Salvador Sánchez Cerén fue proclamado triunfador de 
las elecciones y va a asumir como presidente del país centroamericano.

 El Tribunal Supremo Elec-
toral de El Salvador ratificó el 
triunfo en las elecciones pre-
sidenciales del domingo 9 
de marzo en El Salvador, del 
ex guerrillero y candidato del 
Frente Farabundo Martí para 
la Liberación Nacional (Fmln), 
Salvador Sánchez Cerén.

Con las 10.445 actas escruta-
das, Sánchez Cerén, del Fmln, 
alcanzó el 50,11 por ciento, 
mientras que la opositora Alian-
za Republicana Nacionalista 
(Arena), obtuvo el 49,89.

Según los datos que divul -
gó el centro de cómputos del 
tribunal electoral, el escrutinio 
definitivo de la segunda vuel -
ta, arrojó que el candidato ofi -
cialista logró 1.495.815 votos, 
con una ventaja de 6.364 res-
pecto del opositor; convirtién -
dose en la votación más alta 
obtenida por un candidato 
en la historia de El Salvador. 
También es necesario aclarar 
que Arena presento seis re-
cursos contra varios aspectos 
del proceso electoral, entre 
ellos uno donde solicita la nu -
lidad de los comicios.

Como vicepresidente fue 
declarado Oscar Ortiz, uno de 
los alcaldes más exitosos del 
partido gobernante, quien fue 
ganador desde el año 2000 de 
cinco juntas consecutivas en el 
municipio de Santa Tecla. 

De esta manera el Fmln con-
quista por segunda vez el go-
bierno de la nación, luego de 
su victoria del 15 de marzo de 
2009 con la fórmula formada 
Mauricio Funes y el propio Sán-
chez Cerén.

El hecho ocurre apenas vein-
te años después que la gue-
rrilla se convirtiera en partido 
legal, tras la firma de los Acuer-
dos de Paz que pusieron fin al 

conflicto armado interno el 16 
de enero de 1992.

Vale aclarar que Sánchez Ce-
rén, actual vicepresidente sal-
vadoreño y ex comandante del 
Fmln, también ganó la primera 
vuelta, el 2 de febrero pasado, 
con un amplio margen, de casi 
10 puntos.

De esta manera el nuevo 
mandatario salvadoreño asu-
mirá el 1 de junio próximo para 
el período 2014-2019.

Una trayectoria
Sánchez Cerén nació el 18 de 

junio de 1944, en el municipio 
de Quezaltepeque, en el depar-
tamento de La Libertad.

Graduado de maestro en la 
Escuela Normal Alberto Mas-
ferrer, a los 19 años de edad, 
temprano se sumó a las lu -
chas sociales en la Asocia-
ción Nacional de Educadores 
Salvadoreños.

En la década del setenta del 
siglo pasado se sumó a las 
Fuerzas Populares de Libera-
ción, una de las cinco organi-
zaciones que fundaron el Fmln 
el 10 de octubre de 1980.

Además es uno de los refe-
rentes históricos más emble-
máticos de la izquierda salva-

doreña, fue uno de los cinco 
guerrilleros que conformaron la 
comandancia general del Fmln 
en su período como insurgen-
cia armada, y sería el primer ex 
jefe guerrillero que gobernará 
este país.

Hay que recordar que du-
rante la guerra civil fue conoci-
do como Comandante Leonel 
González y fue uno de los fir-
mantes de los acuerdos de paz 
entre el gobierno y la guerrilla 
en enero de 1992, con el que 
finalizó la guerra civil.

Finalizada la contienda y 
con la incorporación del Fmln 
al sistema de partidos polí -
ticos, Sánchez Cerén fue di-
putado, hasta que en 2009 se 
convirtió en el vicepresidente 
de El Salvador, y ocupó el car-
go de ministro de Educación 
ad honorem, puesto desde el 
cual impulso la transforma -
ción del sistema de enseñan -
za y un programa nacional de 
alfabetización.

Durante la campaña electo-
ral, Sánchez Cerén estableció 
el compromiso de continuar y 
ampliar los cambios democrá -
ticos, económicos y sociales 
iniciados por del primer go -
bierno del Fmln.

Números que hablan
11 millones de viviendas vacías hay en Europa, el doble de espacio para albergar a las casi 
cuatro millones de personas sin techo que hay en el c ontinente, de acuerdo a lo revelado por un infor-
me del diario The Guardian que señala que España encabeza esta lista con 3,4 millones de hogares no 
habitados.

5 británicos más ricos tienen una fortuna superior del 20 por ciento más pobre tal como lo reveló la 
ONG Oxfam, que instó al gobierno a elevar el sueldo mínimo y crear una política tributaria progresiva. 
La fortuna acumulada de los cinco más ricos es de 28.20 0 millones de libras, superior a los 28.100 
millones de los 12,6 millones.
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ALZAMIENTOS EN VENEZUELA

Unasur interviene por la paz
Los cancilleres del bloque de naciones sudamericanas se integraron en 
una comisión expresamente establecida por el organismo para sustentar 
la paz en la nación bolivariana.

La Conferencia Nacional de 
Paz establecida por el presiden-
te venezolano Nicolás Maduro 
como instancia de diálogo entre 
el gobierno y los sectores oposi -
tores contará con una comisión 
de la Unasur, integrada por los 
cancilleres de los países suda-
mericanos. Tendrá la expresa 
función de acompañar, apoyar 
y asesorar “en un diálogo polí -
tico amplio y constructivo para 
recuperar la convivencia pací-
fica” luego de los episodios de 
violencia, atizados por sectores 
de la oposición más radicaliza -
da, en Venezuela.

La comisión determinó sus 
funciones en un documento 
presentado en una reunión ex-
traordinaria de los ministros de 
relaciones exteriores del conti -
nente en el Hotel Sheraton de 
Santiago de Chile. En este libelo 
se especifica que el armado de 
cancilleres por la paz en Vene-
zuela obedece a una solicitud 
del propio gobierno bolivariano.

Los ministros valoraron con 
su respaldo “los esfuerzos del 
gobierno de Venezuela para 
propiciar un diálogo entre el go -
bierno, todas las fuerzas políti-
cas y actores sociales con el fin 
de lograr un acuerdo que con -
tribuya al entendimiento y a la 
paz social”, según reza el dicho 
documento.

Mediante la firma del pliego 
quedó instruida la presidencia 
pro tempore de Unasur, a car-
go de Surinam, a “organizar, en 
coordinación con los estados 
miembros, los trabajos de la 
comisión”. También quedó esta -
blecido que su primer encuen -
tro se efectuará en la primera 
semana de abril.

Los ministros fueron enfáticos 
en expresar su “preocupación” 
ante cualquier amenaza a la 
independencia y soberanía de 
Venezuela y exhortaron a “pri-
vilegiar el diálogo democrático” 
y en paz. También ratificaron 
el “respeto a los derechos hu -
manos y a las libertades fun-
damentales” en su carácter de 
“condiciones esenciales al de -
sarrollo del proceso de integra -
ción sudamericana”.

El canciller argentino Héctor 
Timerman, ratificó luego del 

encuentro en el Sheraton san-
tiaguino que “la comisión de 
cancilleres fue solicitada por el 
propio gobierno de Venezuela 
y su presidente Nicolás Madu-
ro”. Expresó que en la comisión 
hay “unidad en la diversidad”.

Capriles y el debate
Luego de un mes de pro-

testas callejeras y casi treinta 
muertos (la mayoría chavistas), 
el líder opositor Henrique Ca-
priles reconoció las gestiones 
de la Conferencia Nacional de 
Paz. Y al cierre de esta edición 
había manifestado que un de -
bate por la solución del enfren-
tamiento se podría dar “en las 
próximas horas”.

Y enfatizó que no se opone al 
diálogo: “hay que ir a un deba-
te para que eso permita, sobre 
la base de esa discusión, decir 
éstas son las condiciones para 
poder dialogar”. A paso segui-
do, enfatizó que “el diálogo no 
es un show” y “no nos vamos a 
prestar a una comparsa”. Agre-
gó que “sería un error (…) no 
abrir un espacio para decirnos 
las cosas a la cara”.

“Esto no era un golpe de Es -
tado, hay una protesta porque 
hay un malestar social”, señaló 
también. Luego consideró que 
“cualquier venezolano pue -
de pedirle la renuncia a Nico -
lás Maduro”, obviando que la 
constitución venezolana pres -
cribe legalmente elecciones 
revocatorias.

Ante el hecho de que algu -
nos opositores ya están en la 
mesa de diálogo, Capriles acu -
só al gobierno de “polarizar la 

oposición”. Dijo que con res -
pecto al gobierno “hay extre -
mos del lado de la oposición 
que se entienden”. Y, como en 
nuestro país lo hace su admi -
radora Elisa Carrió, denunció 
que “tienen un pacto” entre 
opositores que dialogan y el 
chavismo.

Asimismo, el también go -
bernador del estado Miranda 
se expidió sobre la comisión 
de la Unasur. Dijo: “no veo ahí 
ninguna posibilidad, creo que 
los gobiernos de América La -
tina nos han dado la espalda”. 
Olvidando que en su decla -
ración del hotel Sheraton de 
Santiago la comisión habló al 
respecto, Capriles señaló que 
sus integrantes “deberían es -
tar defendiendo los derechos 
humanos”.

En el clima enrarecido tam-
bién habló el presidente del 
Banco Central venezolano, 
Nelson Gerentes. Señaló que 
la “guerra económica” de los 
empresarios opositores están 
frenando el crecimiento. Sin 
embargo puntualizó que pese 
a las protestas la economía 
tendrá un leve crecimiento en 
el primer trimestre. “Vamos a 
estar por debajo de un cuatro 
por ciento”, reconoció.

Durante 2013 en Venezue-
la, el crecimiento fue de casi 
un dos por ciento, tras 5,6 el 
año anterior. “No es una cri -
sis de magnitudes tan pro -
fundas como dicen algunos 
analistas”, dijo el banquero y 
declaró que “Venezuela tie -
ne cómo superar rápido este 
momento”.

CHILE

Última venia de Piñera a los depredadores
Pese a las quejas de los luga-

reños ante eventuales daños 
ambientales, a pocos días de 
retirarse de La Moneda el ahora 
ex presidente chileno, Sebastián 
Piñera, abrió una licitación para 
concesionar terrenos estatales 
con vistas a la construcción de 
siete centrales termoeléctricas. 

Lo hizo por medio de un llama-
do público entre gallos y media-
noche, evitando así las posibles opiniones contrari as a la 
medida por parte de la ciudadanía del país vecino.

Una de las localidades que aparecen afectadas a la me-
dida es la de Tocopilla, en la región de Antofagasta, ciudad 
que con sólo 25 mil habitantes ya cuenta con dos usin as 
termoeléctricas y a la cual se quiere llevar otra. 

Vale decir que esta ciudad, sufre uno de los índices de 
incidencia del cáncer y enfermedades pulmonares más e le-
vados del país.

Con esta última medida de la pasada administración en-
cabezada por Piñera, se busca proveer de energía a la in-
dustria minera del norte de Chile, una de las más pote ntes 
del mundo en su rubro. Los daños ambientales y sobr e la 
población provocados por esta actividad son, por otra p ar-
te, sobradamente comprobados.

La posible presencia de una nueva central contaminante 
en la pequeña ciudad (llamada “capital de la energía”) será 
sin duda un desafío para el designado por Michelle Bac he-
llet como nuevo gobernador de la provincia de Tocopill a: el 
abogado comunista Sergio Carvajal.

UCRANIA

Postura del Partido Comunista
Partido Comunista de Ucrania (PCU) instó a defender “lo s 

intereses del pueblo ucraniano en la preservación de  la inte-
gridad territorial, lo que implica el más amplio diá logo entre 
todas las fuerzas políticas” y señaló que “hay que federalizar 
y aumentar el poder de las regiones en Ucrania para ayu dar 
a resguardar la integridad territorial de Ucrania y cre ar las 
condiciones para el retorno a la paz, a la armonía y al enten-
dimiento entre los ciudadanos a nivel de todo el paí s”.

Por tal motivo, solicitó “a todo el movimiento comuni sta, 
de trabajadores y de izquierda internacional que nos  sigan 
prestando apoyo y cooperación en esta difícil lucha p or 
nuestros principios y objetivos comunes”.

Asimismo, denunció que la militancia del PCU fue agred i-
da, su sede central ubicada en Kiev fue asaltada y ocupada 
por fuerzas fascistas que también incendiaron varias  sedes 
partidarias regionales, al tiempo que el estado de derecho 
“fue desbaratado”.

Por su parte, el 96,77 por ciento de los crimeos votó  a favor 
de reunificarse con Rusia, en el pleibiscito que fu era convo-
cado por las autoridades autonómicas el domingo pasa do. 

En estos comicios,  el número de votos a favor de la p os-
tura que viabilizaría una futura reunificación con Rusia fue 
de 1.233.002.

En este contexto el presidente de la Federación Rusa, Vla-
dimir Putin, celebró la decisión adoptada por los crime os 
y advirtió a EE.UU. y a Europa que no se intrometan en los 
asuntos internos de esta región que "históricamente fue 
rusa y ahora adoptó una posición soberana". 




